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在中山火炬高新区一航工业园一楼，
深圳市三一模具有限公司中山市分公司
的车间里忙而有序，工人们有的在调试设
备，有的在试产。“在深圳租用的厂房今年
7月份到期，我们工厂将整体搬迁来中山，
现在还在完善中。”6月 18日，深圳市三一
模具有限公司（以下简称“三一模具”）中
山市分公司采购主管向文芬介绍，公司有
了属于自己的新工厂，可以更好地规划未
来发展。

2022年，三一模具总经理向文锋选择

在火炬高新区投资建设一航工业园，经过
两年多时间，如今，现代化的工业园已拔
地而起，进入装修收尾阶段。

20世纪 90年代，向文锋在深圳打工，
学习模具，从学徒做起，后来自己创业。深
圳工厂是租用的锌铁棚厂房，一租就是10
余年，随着公司业务不断发展，向文锋想
拥有属于自己的厂房。在深圳通道的利好
消息下，两年前，他选择来到与深圳“一桥
之隔”的中山考察，没想到一见钟情，就决
定在中山投资。

向文芬介绍，一航工业园占地1.8万平
方米，厂房共8层，一楼是自己工厂用，其他
的空间将引入上下游配套企业。目前，已有
一家企业有意向从深圳搬过来。

在一航工业园，只见一片热气腾腾的
建设场景。工业园位于中开高速高架桥附
近，从楼顶上可见火炬高新区科技新城风
光，具有交通和配套优势。三一模具中山市
分公司主要研发生产出口的塑胶模具，将
在中山新工厂进行机械化、智能化的车间
布局，打造成为企业总部。“深圳工厂的员

工随着一起过来，现在大家都鼓足干劲，这
两天已有几批国外客户过来考察，看到新
工厂的规模，对我们信心更足。”向文芬说。

这两年来，令向文锋最难忘的就是，每
次从深圳来中山，绕道虎门大桥过来，通勤
时间太长，经常堵车，很辛苦。“深中通道通
车后，首先是从时间上有了很大的改观，从
原来的1.5个小时变成了30分钟，两个城市
之间没有距离感，这样可以更好地融合发
展，创下新速度。”向文锋展望道。

本报记者 谭华健 通讯员 林彦燊

深企落户中山 谋求提速发展
深圳市三一模具有限公司在中山建起属于自己的厂房，交通和配套优势令公司更好谋划未来发展

“以前货物运输走虎门大桥，未

来走深中通道经盐田港，运输会更

快。”今年 4月，中山市联拓电子科

技有限公司（以下简称“联拓电子”）

入驻小榄镇“粤深·湾区智谷”园区，

其原工厂设在深圳宝安。该公司总

经理蒋定华表示，选择在这个时间

点搬迁厂房，是企业抢抓深中通道

建成通车机遇，扩大未来发展空间

的新尝试。

6月 14日，记者深入小榄镇多

个“工改”产业园区和入驻企业，探

访当地如何把握深中通道通车契

机，不断推进“工改”、招商引资、产

业平台建设一系列工作，并在推动

传统产业转型升级的同时，实现深

中产业一体化融合发展。

见习记者 赖彤瑶 实习生 邝浩贤

中山小榄镇抢抓深中通道建成通车机遇，提前谋篇布局

让产业之“桥”越走越畅

■提前布局 做好承接深圳企业充足准备
走进“粤深·湾区智谷”园区，映入眼

帘的是数栋现代化工业厂房，并配置地下
停车场、空中花园、公用食堂等设施。据介
绍，“粤深·湾区智谷”园区是全市第一宗
集体土地转国有招引合作企业的“工改”
项目，由小榄镇绩东二社区以“村企合作”
的方式推进改造。项目分两期开发建设，
一期工程于去年9月完成整体验收并交付
使用；二期工程已实现封顶，将建成数字
化智能制造产业园。

该项目的招商运营团队，是来自深圳
的粤深产业发展有限公司。“截至目前，一
期整体招商率为 91%，其中 60%是来自深
圳的规上企业，主要生产灯饰、锁具等五
金类产品。”项目运营总监王强告诉记者，
大部分企业入驻前，其供应链配套就在中
山。入驻园区后，企业的运营交通成本会
大幅度降低。随着深中通道通车时间临
近，王强对园区的未来发展也有了进一步
规划。“一方面，团队将加大在深圳的招商
力度，并对园区现有企业进行宣传，吸引
内部资源转移到中山。另一方面，我们也
将抓好项目二期与中深汽航低空经济研
究院达成合作意向这一机会，为中深汽航
低空经济产业集群发展做好服务。”

事实上，项目所在的绩东二社区，也早
已开始布局。从发力“工改”，到引入华南首
家情景体验式生活艺术空间、中山首个入

选省级示范特色步行街（商圈）的汇丰城，
绩东二社区都在为更好更快地承接深圳产
业及其“流量”做足准备。绩东二社区物业
办主任卢志佳表示，社区将不断完善“粤
深·湾区智谷”园区后续配套服务工作，包
括道路、学校、商业等配套建设，为入驻企
业打造 10分钟工作、商住一体服务圈。另
外，还将重点面向深圳客户，不断加大宣传
和招商力度，持续优化社区产业结构。

同样嗅到发展商机的，还有小榄镇天
集智海产业园（以下简称“天集智海”）。作
为全市首宗通过“三旧”改造公开出让后建
设高标准厂房分割销售的“工改工”项目，
目前园区综合入驻率达80%，当中不乏科技
型企业和专精特新企业，深圳企业占比
20%。“我们就是来自深圳的企业，整个园区
在选址规划之初，就看中了深中通道这一
发展优势。深中通道即将通车，有助于我们
深度对接深圳高端资源要素，包括产业链
接、科创资源和人才输送等。”天集科技产
业副总经理李丽华介绍，下一步将加强在
生物医疗、家电方面的资源对接，构建园区
高质量发展新格局。

■深企落户 期待借深中通道通车谋发展
下午4时，联拓电子生产车间内一派繁

忙景象，只见一条条生产线满负荷运转，工
人们正有条不紊地进行零件安装、检验等
工作。“4月搬迁入驻，5月正式投产，为的就

是在深中通道通车前，让企业发展步入正
轨。”联拓电子总经理蒋定华说。联拓电子
是一家主营户外庭院灯、室内风扇灯的灯
饰企业，其产品主要出口至欧美国家。蒋定
华介绍，过去他们只在深圳总部设置了工
厂，在接到中山及周边城市订单时，只能寻
找中山的工厂代加工。如今，企业分公司落
户小榄，不仅接单、运输更方便了，还能更
好把控产品质量和细节。

蒋定华对深中通道的开通充满期待。
他表示，借助通车便利，企业能够有效降
低土地、用工等生产运营成本，两地公司
间的沟通交流、协同发展也将提速。“在中
山租用与深圳同等面积的厂房，租金能够
节省两成以上，加之依靠小榄镇完整的五
金市场和产业基础，企业的物料、配件等
的采购成本也减少了 20%。”据了解，5月
投产后，联拓电子当月销售额将近 600万
元，发展势头良好。蒋定华透露，按照目前
的发展趋势，预计企业今年年产值达
7000万元，明年下半年还计划增资扩产。

无独有偶，广东柯伲斯智能科技有限
公司（以下简称“柯伲斯”）也于 2022年搬
迁至小榄新厂。据介绍，柯伲斯总部设在
深圳，是飞利浦品牌智能锁领域的唯一授
权合作伙伴，拥有制造飞利浦智能锁及相
关配件产品的权利。“我们早期在东莞设
厂，但由于智能锁产品相关配件对五金行
业要求比较高，大多数五金零部件的供应

链配套仍以小榄镇为主。”柯伲斯技术部
技术经理吕龙飞告诉记者。

考虑到小榄镇五金配件产业基础雄
厚、相关配套资源齐全，以及人工成本和管
理成本等优势，再加上深中通道通车后带
来的巨大交通便利，柯伲斯最终决定布局
小榄。吕龙飞同样为企业算了一笔经济账：
因公司前期投入大量人力和财力对新厂进
行自动化、信息化、数字化升级改造，在同
等产能布局下，新厂每个月节省人力成本
20万元左右；加上小榄产业配套的成熟和
供应链体系的成本优势，物料、运输配套等
方面采购成本预计每年节省200万元左右。

从企业的长远发展来看，降低生产成
本固然重要，后续的发展机遇更是需要考
虑的关键因素。作为技术人员，在工厂搬迁
到小榄之后，吕龙飞经常要回到深圳总部
开会，在乘坐城轨的情况下，来回要花费4
个小时。“我基本上一到两周就要回去深圳
总部一次，在路上花费很多时间，所以我对
深中通道通车极为期待。”吕龙飞说。

他还表示，深中通道通车后，深圳和
中山两地距离拉近，将直接打通“深圳研
发+小榄生产”的通道，把两地优势互补起
来，有助于提高企业从研发到制造整个链
条的竞争力。另外，深中通道通车也方便
了双城通勤，将吸引更多的深圳员工到中
山安家、生活，进一步促进两地人才优势
互补，实现公司人才的供需平衡。

“粤深·湾区智谷”园区。 本报记者 文波 摄


